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Республики Татарстан  
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II Международной 
научно-практической 
конференции 
«Цифровые технологии 
и право»

Рад приветствовать вас по 
случаю открытия II Междуна-
родной научно-практической 
конференции «Цифровые тех-
нологии и право», собравшей 
представителей юридическо-
го сообщества России и ряда 
зарубежных государств.

За прошедший год конфе-
ренция укрепила свои по-
зиции, стала авторитетной 
площадкой для профессио-
нальных, экспертных дискус-
сий по широкому кругу пра-
вовых вопросов.

Цифровая трансформа-
ция ставит новые задачи и 
перед юридической наукой, 
экспертным сообществом и 
требует широкого совмест-
ного обсуждения вопросов 
по дальнейшему совершен-
ствованию законодательства 
в соответствии с новыми век-
торами цифровизации. 

Убежден, именно цифро-
вые технологии и право со-
здают прочную основу для 
преодоления насущных проб-
лем наших граждан, нашего 
общества и государства. 

Желаю участникам, орга-
низаторам и гостям конфе-
ренции успехов в этом деле 

и всего самого доброго!

«Цифра» в праве и право в «цифре»

Второй раз она проводится в 
Казани и, как заметила в привет-
ственном слове ректор КИУ Асия 
Витальевна Тимирясова, «прио-
брела статус важного научного 
дискуссионного пространства 
по вопросам совершенствова-
ния механизма правового регу-
лирования в области цифровых 
технологий. Она объединяет ве-
дущих экспертов в области циф-
рового права и научной плат-
формы».

– Когда в 2022 году у нас ро-
дилась идея организовать и 
провести конференцию сре-
ди так называемых «цифровых 
юристов», мы не ожидали такой 
обратной связи, такого откли-
ка, которым отзовется охвачен-
ный цифровизацией мир науки 
и практики, – делится предсе-
датель программного комитета 
конференции, доктор юриди-
ческих наук Ильдар Рустамович 
Бегишев. Действительно, тема 
настолько актуальна, что среди 
участников оказалось много тех, 
кто, побывав на конференции в 
прошлом году, и в этот раз при-
ехали на форум и выступили с 
интересными докладами.

Конференция собрала бо-
лее 2100 участников из 35 госу-
дарств. Практически все регио-
ны России были представлены 
на этом научном мероприятии. 
К нам приехали делегации из Бе-
ларуси, Казахстана, Узбекистана. 

В режиме онлайн к форуму при-
соединились представители Ки-
тая, Великобритании, Германии, 
Бразилии, Аргентины, Молдовы, 
Киргизии, Индонезии, Парагвая, 
Колумбии, Словении, Объеди-
ненных Арабских Эмиратов, Ира-
ка, Филиппин, Ливана, Румынии, 
Малайзии, Кубы, Алжира и дру-
гих стран.

Участие в конференции рос-
сийских и зарубежных ученых и 
практиков наглядно подтверж-
дает то, что у исследователей 
есть потребность в обмене 
мнениями и поиске оптималь-
ных моделей практики приме-
нения цифровизации в право-
вом поле. 

Собравшихся на конферен-
ции приветствовал заместитель 
министра цифрового развития 
государственного управления, 
информационных технологий и 
связей РТ Альберт Валерьевич 
Яковлев, он же зачитал обраще-
ние Раиса Республики Татарстан 
Рустама Нургалиевича Минниха-
нова к организаторам, спикерам 
и гостям. Подчеркнули важность 
конференции и пожелали участ-
никам продуктивной работы на 
конференции ректор Челябин-
ского государственного универ-
ситета, доктор физико-математи-
ческих наук Сергей Валерьевич 
Таскаев, судья Суда Евразийско-
го экономического союза Венера 
Хамитовна Сейтимова, депутат 

Государственной Думы Артем 
Вячеславович Прокофьев, ди-
ректор по производству компа-
нии «ГАРАНТ», главный редактор 
журнала «Законодательство» 
(Москва) Наталья Викторовна 
Ткаченко.

Выступления и на пленарном 
заседании, и на многочислен-
ных секциях были интересные, 
актуальные и вызвали огром-
ный интерес участников. Все они 
войдут в сборник материалов 
конференции, а значит, будут 
доступны всем, кто работает в 
сфере цифровизации. 

– Ценность этого научно-прак-
тического форума заключается 
в том, что мы не ограничиваем 
себя сугубо юридическими рам-
ками проблем цифровизации, – 
подчеркнул Ильдар Рустамович 
Бегишев, – а предлагаем взгля-
нуть на них в более широком 
ключе, в том числе с позиций 
других наук.

Конференция «Цифровые тех-
нологии и право» проходила в 
рамках международного форума 
Kazan Digital Week – 2023, миссия 
которого – содействие в обмене 
научно-технической информаци-
ей, консолидация научно-техно-
логических активов, способных 
эффективно решать задачи им-
портозамещения и обеспечения 
технологического суверенитета 
нашей страны.

Наиля МАЗИТОВА

Масштабным событием стала организованная Казанским инновационным универси-
тетом имени В. Г. Тимирясова и Министерством цифрового развития государственно-
го управления, информационных технологий и связи Республики Татарстан Между-
народная научно-практическая конференция «Цифровые технологии и право».
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Соответствующий Указ подписан Раи-
сом Татарстана  Рустамом Нургалиеви-
чем Миннихановым. Премия вручается 
за значительные научно-методические 
и  практические достижения в  области 
дидактики, подготовки педагогических 
кадров и внедрение эффективных техно-
логий в образовательный процесс. 

Умная, талантливая, Дания Загриевна 
не мыслит себя без работы, отдавая ей 
все силы и знания. Эта высокая награда 
– признание огромных заслуг Дании Заг-
риевны в педагогике. Она подготовила 

целую плеяду своих последователей, ко-
торые достойно продолжают школу про-
фессора Ахметовой и в науке, и в своей 
педагогической деятельности. Во многом 
благодаря Дание Загриевне ученые нашей 
республики объединились с практиками в 
области инклюзивного образования, этот 
союз очень продуктивен и дает реальные 
результаты в работе с людьми с особыми 
образовательными потребностями.

Дания Загриевна лично была знакома 
с выдающимся педагогом, ученым Мир-
зой Исмаиловичем Махмутовым: он был 

ее оппонентом на защите докторской 
диссертации и дал высокую оценку ее 
научным изысканиям. Для конца 1990-х 
годов работа Дании Загриевны «Теория 
и практика развития школы-комплекса в 
условиях инноваций педагогического мо-
ниторинга» была поистине новаторской.

– Для меня стать лауреатом премии 
имени Махмутова – большая честь и 
невероятная гордость, – говорит Дания 
Загриевна. – Я благодарна Мирзе Исмаи-
ловичу за то, что он когда-то поверил в 
меня и дал путевку в большую педаго-

признание

За верность педагогической науке
К многочисленным званиям проректора по непрерывному образованию, директора НИИ педагогических 
инноваций и инклюзивного образования КИУ, доктора педагогических наук, профессора Дании Загриев-
ны Ахметовой добавилось еще одно: она стала лауреатом Государственной премии РТ имени Махмутова.

гическую науку. До сих пор с интересом 
изучаю его труды и нахожу в них много 
интересных идей.

Символично, что премию Дания За-
гриевна получила в Год педагога и на-
ставника, объявленный в Российской 
Федерации. 

Космос никогда еще не был так близко
В 2022 году 2 октября в 
России объявлено Днем 
среднего профессионального 
образования, а 2023 год 
– Годом наставника и 
учителя. В рамках этих двух 
масштабных мероприятий 
студенты Бугульминского 
филиала решили организовать 
серию встреч с известными 
людьми «Без галстуков». 

18 сентября в гости к студентам 
пришел наш земляк – Герой Рос-
сии, 121-й космонавт Сергей Ни-
колаевич Рыжиков. Он рассказал 
о том, как у него родилась мечта 
стать космонавтом, а главное, ка-
кой непростой путь он прошел, 

прежде чем совершил первый по-
лет в космос. Ребята поняли, что 
если хочешь чего-то в жизни до-
биться, нужны трудолюбие, усер-
дие, постоянное самообразование. 

Студенты с удовольствием по-
смотрели фильм об одном дне 

космонавтов на МКС. Многих уди-
вило, какой огромный объем ра-
боты выполняют они и насколько 
широки должны быть их познания! 
Студенты увидели, как в космосе 
отдыхают, как устроен быт. Оказы-
вается, и в космосе очень следят за 

чистотой своего жилья (генераль-
ная уборка каждую неделю) и за 
чистотой мыслей и чувств (конф-
ликты не приветствуются, а если и 
случаются, то примирение насту-
пает тут же). 

Сергей Николаевич давал ем-
кие, профессиональные коммен-
тарии по ходу фильма, пояснял 
детали – где-то с юмором, а где-то 
очень серьезно. Конечно, у ребят 
родилось множество вопросов к 
человеку, которому посчастливи-
лось увидеть Землю из космоса. Их 
интересовало, какие впечатления 
космонавт испытал от первого по-
лета и когда состоится следующий 
полет на МКС, как проходит отбор 
в космонавты и что самое запо-
минающееся в космосе. Сергей 
Николаевич не только настоящий 
профессионал, но и великолепный 

рассказчик, очень мудрый человек. 
Несмотря на то, что разговор шел о 
космосе и профессии космонавта, 
наставления, которые давал наш 
гость, полезны любому человеку, 
а молодому человеку, делающему 
первые шаги к профессии, тем бо-
лее. Чтобы быть в профессии луч-
шим, нужно постоянно учиться, 
трудиться и очень любить дело, 
которому ты служишь. Огромную 
любовь к своей стране, Земле, сво-
ей профессии почувствовали сту-
денты во всем, что говорил Сергей 
Николаевич. Огромная благодар-
ность ему от студентов и препо-
давателей за встречу, за простоту 
общения, искренность и профес-
сионализм. 

Надежда КОЖЕВНИКОВА, 
заместитель директора по 

воспитательной работе 
(Бугульма) 

встречи

международное сотрудничество

25 сентября в зале заседаний 
Ученого совета КИУ состоялась 
официальная встреча руководства 
нашего вуза – ректора Асии Вита-
льевны Тимирясовой, проректора 
по экономике и стратегическому 
развитию Лилии Владимировны 
Воронцовой, проректора по не-
прерывному образованию, дирек-
тора НИИ педагогических иннова-
ций и инклюзивного образования 
профессора Дании Загриевны 
Ахметовой, заместителя дирек-
тора вышеназванного НИИ Ило-
ны Геннадьевны Морозовой, на-
чальника международного отдела 
Екатерины Игоревны Никитиной, 
заместителя декана факультета го-

степриимства и дизайна по науч-
ной работе Айдара Шамильевича 
Муллаянова с ректорами двух вы-
сокорейтинговых университетов 
Кубы – Оркидеей Уркиолой Санчес 
(Университет Сьенфуэгос «Карлос 
Рафаэль Родригес») и Мильдой 
Лесбиа Диас Масип из Универси-
тета педагогических наук «Энрике 
Хосе Варона» (Гавана).

Отметим, что с первым из вы-
шеперечисленных университетов 
договор о сотрудничестве был 
подписан 7 июня. 25 сентября под-
писано соглашение о сотрудниче-
стве с Университетом «Энрике Хосе 
Варона». Для Университета «Карлос 
Рафаэль Родригес» прошедшее ме-

роприятие дало возможность кон-
кретнее углубиться в содержание 
формирующихся двусторонних от-
ношений. В свою очередь для одно-
го из лидирующих педагогических 
университетов Кубы 25 сентября 
стало официальной точкой старта 
взаимодействия с нашим вузом.

Что мы знаем о наших новых 
партнерах из дружественной Ре-
спублики Куба? Оба университета – 
это крупные государственные вузы, 
занимающие лидирующие позиции 
в своей стране, с обширным спект-
ром программ профессиональной 
подготовки. Руководители вузов 
обсудили стратегическое партнер-
ство в сфере совместной подготов-

ки педагогов и обучение препода-
вателей кубинских университетов 
методике преподавания русского 
языка как иностранного. 

Как видим, между КИУ и флаг-
манскими вузами Кубы, теперь на-
шими партнерами de jure, совпаде-
ний в профессиональной «ткани» 
гораздо больше, чем различий. 
Это дает основание для совмест-
ного выхода на траекторию роста 
во благо развития университетов 
Российской Федерации и Респуб-
лики Куба.

Айдар МУЛЛАЯНОВ, 
 замдекана факультета 

гостеприимства и дизайна по 
научной работе (Казань)

соглашение

Партнерство 
вузов

Казанский инновацион-
ный университет и Челя-
бинский государственный 
университет заключили 
соглашение о стратегиче-
ском партнерстве. Под-
писи под документом по-
ставили ректор КИУ Асия 
Витальевна Тимирясова и 
ректор ЧелГУ Сергей Ва-
лерьевич Таскаев. 

Соглашение позволит на-
ладить долгосрочное сотруд-
ничество, направленное на 
осуществление совместной 
образовательной, научной, 
научно-технической, иннова-
ционной деятельности. Была 
достигнута договоренность 
о создании новых образова-
тельных и научных программ, 
проектов, организации стажи-
ровок. 

Все это открывает перед сту-
дентами и учеными КИУ и Чел-
ГУ большие перспективы для 
их развития и самореализации. 
Кроме того, партнерство вузов 
предусматривает создание 
площадки для научных откры-
тий и инноваций и укрепляет 
позицию университетов на на-
циональном и международном 
уровнях.

Развитие через просвещение 
Ректор Асия Витальевна Тимирясова избрана 
председателем Татарстанского регионального отделения 
Российского общества «Знание».

проводники знаний

Ее кандидатура была едино-
гласно поддержана на общем со-
брании общества, которое про-
ходило в нашем университете 18 
сентября.

Асия Витальевна поблагодарила 
участников собрания за оказанное 
доверие:

– Для меня это большая честь 
и одновременно большая ответ-
ственность. Сегодня перед обще-
ством «Знание» стоят масштабные 
просветительские задачи – попу-
ляризация науки среди детей и 
молодежи, поддержка, в том числе 

методическая, учителей и учащих-
ся, воспитание патриотизма у под-
растающего поколения, борьба с 
фальсификацией истории.

Развитие через просвеще-
ние – основная миссия общества 
«Знание», созданного в 1947 году. 
Напомним, одним из его самых 
активных лекторов был основа-
тель нашего университета Вита-
лий Гайнуллович Тимирясов. Не 
раз приходилось слышать от тех, 
кто присутствовал в свое время на 
его лекциях, насколько доходчи-
во, интересно, на очень высоком 

уровне он раскрывал самые слож-
ные темы. 

В прошлом году по поручению 
Президента страны работа обще-
ства была перезапущена на сов-
ременной цифровой платформе. 
«Сегодня как никогда необходима 
безупречная работа по донесению 
до граждан, особенно молодежи, 
объективной, качественной ин-
формации», – подчеркнул главный 
федеральный инспектор по РТ ап-
парата полномочного представи-
теля Президента РФ в Приволж-
ском федеральном округе Виктор 
Николаевич Демидов.

– У нас уже сотни тысяч лек-
торов, и наша задача – выйти на 
миллион просветительских проек-
тов, – сказал Дмитрий Викторович 
Травкин, руководитель Управления 
по развитию ПФО Российского об-

щества «Знание». Он так же сделал 
акцент на работе с подрастающим 
поколением: «Хочешь сильную 
страну – воспитай ее детей».  

На общем собрании был опре-
делен Совет Татарстанского регио-
нального отделения Российского об-
щества «Знание. В его состав вошли 
и представители Казанского инно-
вационного университета: первый 
проректор, проректор по научной 
работе, депутат Госсовета РТ Игорь 
Измаилович Бикеев, советник ректо-
ра по стратегическим инициативам 
Олег Дмитриевич Агапов, директор 
центра взаимодействия с образова-
тельными учреждениями и работо-
дателями Рустем Халитович Хайб-
рахманов. Ревизором избран декан 
юридического факультета Андрей 
Геннадьевич Никитин.

Траектория роста
В июньском номере «Вестей университета» мы 
рассказывали о визите делегации КИУ в ведущие вузы 
Республики Куба, подписанных соглашениях, совместных 
направлениях развития («Кубинский вектор развития»). 
Его продолжением стал ответный деловой шаг кубинских 
партнеров – посещение нашего университета. 
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Венера Хамитовна Сейтимова,  
судья Суда Евразийского  
экономического союза, кандидат  
юридических наук:

– Этому форуму уже дали определение: самая круп-
ная международная конференция по теме киберправа! 
Если бы не было таких конференций, мы не смогли бы 
создавать то, что у нас все-таки получается – как непо-
средственно у правоприменителей, так и у законодате-
лей. Взаимообмен – это не просто творческий подход, это 
взаимпроникновение, чтобы достичь общего знаменате-
ля. Для «цифры» в настоящий момент ввиду глобальности 
этой тематики очень важно найти аутентичные подходы. У 
нас получается говорить на одну тему, что такое «цифра» в 
праве и право в «цифре». Мы слышим друг друга. 

Каждая проводимая конференция дает свои пози-
тивные подходы. Сегодня я услышала продолжение в 
развитии того, о чем мы говорили ровно год назад, и 
все отметили: все, что озвучивалось на прошлой конфе-
ренции, продуктивно для сегодняшнего дня. Год для нас 
– это достаточно большой срок. Мы должны делать все 
самыми ускоренными темпами: цифровые технологии 
и цифрорегулирование – они буквально наступают на 
пятки. Думаю, у нас получается.

Максим Викторович Залоило, 
кандидат юридических наук, 
ведущий научный сотрудник отдела 
теории права и междисциплинарных 
исследований законодательства 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения при Правительстве 
Российской Федерации (Москва): 

– Я второй раз участвую в этой международной кон-
ференции, и второй раз восхищаюсь, будто впервые на-
хожусь здесь. У меня море положительных впечатлений, 
и не только по поводу ее организации, но и содержания 
докладов, повестки пленарного заседания. В этом году 
она получилась такая финансово-налоговая, потому что за 
последнее время цифровые права нашли отражение и в 
Гражданском кодексе, биткоин связан с цифровым рублем 
так или иначе, цифровая валюта получила новый этап раз-
вития. Все это определило акцент пленарного заседания.

Я для себя узнаю много нового, и это очень важно для 
меня. Я вдохновлен и рад находиться здесь вместе с 
другими. Когда ты видишь спикеров вживую, можешь с 
ними пообщаться, услышать их, обсудить ряд насущных 
вопросов – это дает совсем другое ощущение. Надеюсь, 
что следующая конференция будет не менее интересной.

Беседовала Наиля МАЗИТОВА

Дмитрий Алексеевич Пашенцев,  
доктор юридических наук, профессор, 
главный научный сотрудник отдела 
теории права и междисципли нарных 
исследований законодательства 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения при 
Правительстве  
Российской Федерации (Москва): 

– Я в восторге от сегодняшнего форума: прекрасная 
организация, огромное количество участников, и все 
так грамотно выстроено: прием гостей, проведение фо-
рума, множество интересных секций, но самое главное 
– разнообразие мнений, которые здесь высказаны. Я 
представляю на конференции Ассоциацию историков 
права, и даже для нас организована секция. Мы обсу-
ждаем влияние цифровизации на развитие истори-
ко-правовой науки, что вполне удачно вписывается в 
общую логику конференции. Поэтому спасибо органи-
заторам. Все прекрасно!

Саид Саидахрарович Гулямов,  
доктор юридических наук, профессор, 
заведующий кафедрой «Киберправо» 
Ташкентского государственного 
юридического университета 
(Ташкент, Узбекистан):

– Это очень важная, нужная, интересная конферен-
ция, которая ставит главным вопросом именно рассмот-
рение цифровых прав, кибербезопасности и будущего 
не только России и стран СНГ.

Поднятые на конференции проблемы носят глобаль-
ный характер. Каждый из выступающих ученых – а это 
же профессора, доктора наук, которые приехали из 
многих точек мира, предлагает свои интересные идеи, 
и эти предложения обоснованны. Думаю, они должны 
продвигаться, открыто обсуждаться – это же затраги-
вает и политические вопросы, в частности, я говорю 
об этом в своем докладе «Кибермиротворчество: новая 
граница международного мира и безопасности».

Я хотел поблагодарить вашего ректора Асию Виталь-
евну Тимирясову, председателя программного комитета 
конференции Ильдара Рустамовича Бегишева, всех чле-
нов оргкомитета за прекрасную организацию и теплое, 
внимательное отношение к каждому участнику. Конфе-
ренцию я бы назвал праздником. Красивым научным 
праздником!

Начало темы на стр. 1

Элина Леонидовна Сидоренко,  
доктор юридических наук, директор 
Центра цифровой экономики и 
финансовых инноваций, профессор  
кафедры уголовного права, 
уголовного процесса и 
криминалистики МГИМО МИД России,  
генеральный директор Платформы «ЗаБизнес.РФ», 
генеральный директор АНО «Белый Интернет» 
(Москва):

– Потрясающее мероприятие! Очень важно, что нет 
стагнации. Каждый новый год дает интересные от-
крытия, интересных спикеров. Поражает атмосфера: 
здесь каждый чувствует единство идей, интересов. 
Очень важно, что эта площадка организована имен-
но в Казани, которая сегодня демонстрирует высо-
чайшее развитие с точки зрения цифровизации, и 
отрадно, что вопросы экономики и права – а сегодня 
именно они поднимаются на пленарном заседании 
– находят выражение именно здесь. Помимо тео-
ретических вопросов, мы обсуждаем практику. Эта 
прак тика в Татарстане успешно внедряется, поэтому 
в рамках секционных заседаний будут отработаны ос-
новные вопросы, и на самом деле важно, что и наука 
включена в этот процесс, и власть – а в Татарстане 
власть заинтересована, чтобы «цифра» развивалась 
в правовом поле. Замечательно, что это происходит 
на всех уровнях.

Елизавета Александровна Громова,  
кандидат юридических наук, 
доцент, замес титель директора 
Юридического института по 
между народной деятельности 
Южно-Уральского государственного 
университета (национального 
исследовательского университета) (Челябинск)

– Здесь, на конференции, все сошлось: с одной сто-
роны, такое сочетание традиционных для вашей рес-
публики гостеприимства, радушия, а с другой – мы на 
конференции говорим об инновациях. Посмотрите, 
сколько актуальных проблем по цифровизации в сфере 
права сегодня поднято, какие спикеры выступают! Хочу 
отметить и прекрасную организацию конференции: все 
было масштабно, на высочайшем уровне. Замечатель-
ное мероприятие. Большое спасибо Казанскому инно-
вационному университету! 

«Цифра» в праве и право в «цифре»
Говорят участники конференции

Примите поздравления, стипендиаты!
Еще 16 студентов получили стипендию имени основателя и первого ректора 

нашего вуза Виталия Гайнулловича Тимирясова.

Учитесь, творите, созидайте 
Казанский инновационный университет  

начал свой 30-й учебный год!

признание

Торжественная церемония 
вручения стипендий проходит 
раз в год, в день рождения Вита-
лия Гайнулловича – 6 сентября. 
Именно по его инициативе в 2005 
году была учреждена эта награ-
да, и с тех пор ее обладателями 
стали 276 человек!

Весом вклад награжденных 
в достижения вуза – у каждого 
своя история успеха, которая мо-
жет стать примером или послу-
жить вдохновением для многих. 

– Отрадно, что, помимо того, 
что вы хорошо учитесь, вы еще 
проявляете себя в науке, общест-
венной работе, творчестве, спор-
те, – сказала на церемонии рек-
тор Асия Витальевна Тимирясова. 
– Это очень важно. Если вы уве-
рены в том, что вы хотите делать, 
стать профессионалами в своей 
сфере, то старайтесь, развивай-
тесь в разных направлениях, иди-
те к своей цели, и я вам искренне 

желаю достигать поставленных це-
лей. Будьте достойны основателя 
и первого ректора нашего универ-
ситета, а Виталий Гайнуллович был 
очень разносторонним человеком 
– не просто ученым и педагогом, 
но и прекрасным организатором, 
лектором, общественным деяте-
лем, спортсменом. 

В этом году именной стипендии 
удостоены: 

Карина Андреева (колледж, Чис-
тополь), Юлия Богданова (экономи-
ческий факультет, Казань), Иван Бон-
даренко (экономический факультет, 
Казань), Светлана Вяткина (факуль-
тет менеджмента и инженерного 
бизнеса, Набережные Челны), Али-
на Гиззатуллина (экономический 
факультет, Казань), Карина Гусмано-
ва (колледж, Альметьевск), Ульяна 
Дремина (факультет менеджмента и 
инженерного бизнеса, Казань), Али-
на Закияшко (факультет психологии 
и педагогики, Казань), Диана Илья-

зарова (юридический факультет, 
Нижнекамск), Алина Камалетди-
нова (колледж, Казань), Елена 
Кандаева (факультет лингвистики 
и межкультурной коммуникации, 
Казань), Павел Мартынкин (эко-
номический факультет, Казань), 
Юлия Сергухина (факультет гос-
теприимства и дизайна, Казань), 
Регина Тухватуллина (факультет 
психологии и педагогики, Казань), 
Ангелина Чернышова (колледж, 
Бугульма), Яна Шишиморова 
(юридический факультет, Казань). 

После завершения официаль-
ной части новые стипендиаты 
выступили с ответным словом. 
Они поблагодарили руководство 
вуза за прекрасные возможности 
для самореализации студентов 
и поддержку их инициатив. Ну 
а в качестве подарка для ребят 
устроили экскурсию по Казан-
скому кремлю. 

Наиля МАЗИТОВА

День знаний

День знаний для первокурсни-
ков – особенно торжественное, 
волнительное и, конечно, запоми-
нающееся событие. Они стали сту-
дентами, и в их жизни открылась 
новая страница!

Сотни выпускников школ при-
шли учиться в КИУ – вуз, где жизнь 
кипит в самых разных направле-
ниях, где царит творческая атмос-
фера, куда попадаешь и оказыва-
ешься в большой и дружной семье. 
Здесь каждый нужен, важен, уника-
лен, и мы уверены, что первокурс-
ники привнесут в жизнь универси-
тета новые яркие краски. 

На линейках, посвященных Дню 
знаний, прозвучали самые теплые 
слова и напутствия в их адрес.

Асия Витальевна 
Тимирясова, ректор:

– Студенчество – один из самых 
ярких и счастливых периодов в 
жизни человека. Каждого из вас мы 
уже полюбили и называем между 
собой «наши дети». Конечно, вы 
уже не дети, а вполне состоявши-
еся личности. Но слово «дети» пе-
редает наше отеческое отношение 

к вам, потому что с сегодняшнего 
дня мы взяли на себя ответствен-
ность за ваше успешное професси-
ональное будущее.

Казанский инновационный уни-
верситет – это территория возмож-
ностей. И наши талантливые педа-
гоги помогут вам покорить любые 
образовательные вершины. В вузе 
созданы условия для развития 
потенциала в науке, творчестве и 
общественной жизни, спорте. Про-
буйте себя, участвуйте и, конечно 
же, побеждайте. 

Я хочу, чтобы наш университет 
стал для вас вторым домом, и же-
лаю вам найти здесь много новых 
друзей, быть настойчивыми в до-
стижении цели. В добрый путь!

Дания Загриевна Ахметова, 
проректор по непрерывному 
образованию:

– Имейте цели – пусть они бу-
дут реальные и в то же время 
амбициоз ные. За годы учебы вам 
нужно раскрыться, найти призва-
ние. И в этом вам помогут наши 
преподаватели, которые откроют 
вам удивительный мир знаний. А 
знания – это великий несгораемый 
капитал, путь к успеху, материаль-
ному благополучию, духовному со-
вершенствованию. Уверена, что вы 
станете достойными гражданами, 
патриотами нашей Родины.

Продолжение на стр. 4
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Денис Владиславович 
Лулаков, заместитель 
министра по делам молодежи 
Республики Татарстан, 
выпускник КИУ: 

– Я счастлив, что в свое время 
учился в этом вузе. Вижу много 
знакомых лиц, и мне приятно 
сегодня находиться здесь и по-
здравить вас с этим замечатель-
ным праздником – Днем знаний.

В татарстанских вузах и ссу-
зах обучаются более 50 тысяч 

человек.  А Казанский иннова-
ционный университет – самый 
яркий представитель общест-
венной и научной жизни студен-
чества республики. Хочу сказать, 
что здесь вы получите отличный 
стартовый капитал для даль-
нейшей жизни. Ваш диплом, 
безусловно, поможет вам стать 
успешными, востребованными на 
рынке труда как в нашей респу-
блике, так и за ее пределами, но я 
надеюсь, что вы останетесь здесь.  

Начало на стр. 3

Академия туризма 
открылась в Чистополе

Символично, что произошло это 27 сентября, 
в Международный день туризма.

Кадры решают всё 
О том, насколько сегодня важен и значим вопрос обеспе-
чения хорошими кадрами практически всех сфер деятель-
ности, говорили на встрече за круглым столом, организо-
ванной в Нижнекамском филиале КИУ.

образовательный проект

Путь к карьере  
от Уполномоченного 
по правам ребенка 

К 30-летию избирательной системы России 
22 сентября в Центральной избирательной комиссии Республики Татарстан прошла 
встреча членов Клуба молодых избирателей Нижнекамского муниципального района с 
председателем ЦИК РТ Андреем Станиславовичем Кондратьевым. 

встречи

В рамках Всероссийской 
просветительской акции 
Российского общества «Знание» 
в университете состоялась 
встреча Уполномоченного 
по правам ребенка в РТ 
с будущими юристами.

Он рассказал ребятам об из-
бирательной системе, о дея-
тельности ЦИК, а также поин-
тересовался результатами и 
планами работы Клуба. Встреча 
проходила в дружественной ат-
мосфере, позволившей опреде-
лить новые векторы развития 
клубов молодых избирателей 
Республики Татарстан.

Председатель Клуба моло-
дых избирателей Нижнекам-
ского муниципального района 
РТ, наша студентка Диана Илья-
зарова отметила, что проведен-
ная Клубом работа и получен-
ный при этом опыт позволяют 

сделать вывод, что у молодежи 
большой потенциал участия в 
выборах. Она выразила благо-
дарность всем, кто поддержи-
вал и продолжает поддержи-
вать молодежь в этой работе, 
за открытые социальные лифты 
и доверие, которое члены Клуба 
постараются оправдать.

«У этих ребят в глазах я видел 
понимание важности данного 
процесса, необходимости изу-
чения избирательного права. 
Все это говорит о живом инте-
ресе молодежи к избиратель-
ному процессу, и мы даем такую 
возможность. Открытость, в том 

Академия туризма – пилот-
ный образовательный проект 
Чистопольского филиала КИУ, 
благодаря которому школьни-
ки и студенты могут получить 
практический опыт туристско-
краеведческой направленно-
сти, погрузиться в изучение 
культуры и традиций родного 
края. Для учащихся академии 
будут организованы занятия 
по ораторскому искусству, фо-
тографии, проведению экскур-
сий. Программа включает так-
же мастер-классы по работе с 
художественными материала-
ми и инструментами, тренин-
ги, деловые игры, лекции ли-
деров туристической отрасли, 
экскурсии. 

И уже в первый день работы 
академии для ребят состоя-
лись открытые занятия по рос-
писи пряников, фотографии, 
изготовлению свечей. 

Всех собравшихся поздра-
вили почетные гости: гене-
ральный директор Ассоциации 

рестораторов и отельеров Ка-
зани и Республики Татарстан 
Галина Михайловна Шарафут-
динова, генеральный директор 
Ассамблеи туристских волон-
теров РТ Юлия Владиславовна 
Баширова, заместитель Главы 
муниципального образования 
город Чистополь Михаил Ива-
нович Ксенофонтов, завкафед-
рой гостиничного и туристи-
ческого бизнеса КИУ Ильдар 
Сарварович Кабиров и, конеч-
но же, руководитель академии, 
директор Чистопольского фи-
лиала КИУ Динара Наилевна 
Залялова. 

Волнительным моментом 
для ребят стало вручение им 
значков и волонтерских кни-
жек членов Ассамблеи турист-
ских волонтеров Республики 
Татарстан. С этого момента 
они – настоящие туристские 
волонтеры!

Анастасия НОВИКОВА, 
секретарь-референт директора 

(Чистополь)

Учитесь, творите, созидайте 

за круглым столом

Глава Нижнекамского муни-
ципального района Рамиль Хам-
зович Муллин встретился с рек-
тором КИУ Асией Витальевной 
Тимирясовой, проректорами 
университета и руководителями 
нашего филиала. 

«Нижнекамск развивается ин-
тенсивными темпами, запускают-
ся новые производства, которые 
остро нуждаются в специалистах 
(20 % экономики республики 
дает Нижнекамск). Это город, 
который становится привлека-
тельным для молодежи, здесь 
много возможностей для разви-
тия, карьерного роста, решения 
жилищных проблем, а значит, 
есть потребность и в получении 
качественного образования, 
что обусловлено и развитием 
многоуровневой системы об-
разования», – отметил Глава. За 
круглым столом была представ-
лена презентация о деятельнос-
ти Нижнекамского филиала КИУ, 
которую с большим интересом 
изучил Рамиль Хамзович. Дейст-
вительно, за почти 30 лет работы 
здесь выстроена система много-

уровневого образовательного 
процесса: вуз включает в свою 
структуру Академию развития и 
творчества «Звездный Умка» (до-
школьники), уровень среднего 
профессионального образова-
ния – колледж, уровень высше-
го образования, ведет активную 
работу со школьниками и даже 
представителями третьего воз-
раста (совместно с Социальным 
фондом). Сегодня 60 % педагогов 
дошкольного образования горо-
да, 80 % логопедов, дефектоло-
гов, психологов, работающих в 
городе, – наши выпускники. Нет 
ни одного учреждения общест-
венного питания, правоохрани-
тельных органов, юридических, 
экономических отделов органи-
заций и предприятий, где бы не 
работали выпускники КИУ. Ме-
неджеры, инженеры по качеству, 
экологи, логисты с дипломом на-
шего вуза востребованы сегодня 
как никогда. Рамиль Хамзович 
Муллин отметил и поблагодарил 
педагогический коллектив КИУ за 
значимый вклад в подготовку вы-
сококвалифицированных кадров. 

Асия Витальевна Тимирясо-
ва обозначила главной целью 
филиалов университета работу 
именно на потребности тех го-
родов, где они находятся. КИУ 
открывает новые специально-
сти и направления обучения, 
которые востребованы и нуж-
ны бизнесу. Общим выводом 
встречи за круглым столом ста-
ло понимание того, что вопрос 
обеспечения кадрами – это во-
прос не только органов местной 
власти и образования, но и ак-
тивного участия предприятий, 
бизнеса, а этого нельзя достичь 
без тесного сотрудничества; 
одна из задач, которая ставится 
сегодня перед образователь-
ными организациями Нижне-
камского муниципального рай-
она – это воспитание патриотов 
своего города, чтобы они стре-
мились сделать свой город еще 
комфортнее и привлекательнее, 
как это делали наши первостро-
ители. Руководство города от-
крыто к диалогу с молодежью, 
которая сама, своими делами и 
предложениями готова трудить-
ся на благо Нижнекамска; толь-
ко мы сами, тесно сотрудничая, 
в диалоге и взаимопонимании 
способны сделать наш город 
лучшим на Земле.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью (Нижнекамск)

Ирина Владимировна Во-
лынец выступила с докладом 
«Взаимодействие с институтом 
Уполномоченного по правам 
ребенка: кейсы из практики и 
стратегия карьерной траекто-
рии для студентов», рассказала 
студентам о правах и обязан-
ностях несовершеннолетних, 
а также о том, как стать частью 
важной работы по защите инте-
ресов детей. 

После выступления студенты 
смогли задать вопросы Ирине 
Владимировне. Их заинтересо-
вала не только профессиональ-
ная деятельность спикера, но и 
личные интересы, хобби, и даже 
мнение об «ограничении» мате-
ринского капитала для опреде-
ленных категорий лиц.

Однако встреча не ограничи-
лась лишь обменом мнениями. 
Ирина Владимировна пригласи-
ла студентов принять участие 

в практике в аппарате Уполно-
моченного по правам ребенка, 
предоставив им уникальную воз-
можность погрузиться в профес-
сиональное окружение и участ-
вовать в защите прав детей. 

Модератором мероприятия 
выступила руководитель Цент-
ра развития карьеры Юлия Ни-
колаевна Куракина, отметившая, 
что встречи с профессионалами 
своего дела – дополнительный 
инструмент выстраивания ка-
рьерной траектории каждого 
студента. Лекция Ирины Влади-
мировны не просто информа-
тивная встреча, а возможность 
присоединиться к команде пра-
возащитников и получить прак-
тический опыт в профессии без 
ущерба учебному процессу. 

Тамара ИРТУГАНОВА,  
ведущий специалист отдела 
маркетинга и PR Управления 

внешнего продвижения (Казань)

числе для таких вот проектов, – 
важный принцип нашей работы», 
– сказал Андрей Станиславович.

Эльвина НУРТДИНОВА,  
студентка юридического 

факультета, секретарь 
Клуба молодых избирателей 

(Нижнекамск)

Юлия Викторовна Хадиуллина, 
директор колледжа:

– 1 сентября меняет нашу 
жизнь до неузнаваемости. Для 
вас это начало новой, удиви-
тельной жизни, в которой вас 
ждут новые знания, новые 
друзья, новые приключения, 
путешествия и много новых 
интересных дел. Используйте 
все возможности, которые пре-
доставляет колледж. Учитесь, 
творите, созидайте! 
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Это профессионал!
Деловой подход к работе, высокая ответственность, на-
целенность на  результат, доброжелательное отношение 
к  коллегам создали Ларисе Викторовне Ефимовой заслу-
женный авторитет в коллективе нашего университета. 

О ней мы попросили расска-
зать проректора по учебной 
работе Юлию Леонидовну Кама-
шеву.

– Все, за что берется Лариса 
Викторовна, она делает каче-
ственно, на совесть. Это про-
фессионал! И при этом очень 
оптимистичный, позитивно на-
строенный человек.

Мы знакомы много лет, и меня 
в ней всегда восхищает в хоро-
шем смысле неуспокоенность: 
она постоянно в развитии, стре-
мится познать новое. Вот и сей-
час, будучи кандидатом фило-
софских наук, она работает над 
магистерской диссертацией по 
педагогике.

Лариса Вик торовна – на-
чальник методического отдела 
Учебно-методического управ-
ления. Ее деятельность связа-
на с проведением мониторинга 
образовательной деятельности 
университета, и это требует пре-
дельной внимательности, умения 

оперировать большим объемом 
статистических данных... Лари-
са Викторовна настолько четко 
структурировала работу, что 
любую необходимую информа-
цию за любой год можно найти 
буквально в считаные минуты. 
Думаю, в этом ей помогает и ма-
тематический склад ума: по пер-
вому образованию Лариса Викто-
ровна – инженер-элект ронщик.

А лет семь назад она нашла 
себя в преподавании, и ей это 
очень нравится. Лариса Викто-
ровна учит колледжан основам 
философии, обществознанию, 
культурологии и является кура-
тором, причем в группах у нее 
– в основном мальчики: буду-
щие автомобилисты, а с прош-
лого года – прикладники. И она 
всегда умеет найти к ним подход 
(что, впрочем, неудивительно: у 
Ларисы Викторовны двое сыно-
вей). Она может быть строгой, 
принципиальной, но при этом – 
терпелива, справедлива и всег-

да внимательна к каждому из 
своих подопечных и прикла-
дывает немало сил, чтобы не 
только дать им знания, но на-
учить достойно вести себя в 
жизни, быть трудолюбивыми, 
уважать родителей. Словом, 
душой болеет за детей.

Ну и, конечно, Лариса Вик-
торовна – хороший друг, кото-
рый всегда придет на помощь, 
никогда не откажет в поддерж-
ке, человек, рядом с которым 
комфортно, уютно, весело (мы 
в УМУ называем ее зажигалоч-
кой). В связи с недавним кра-
сивым юбилеем хочется по-
желать, чтобы она оставалась 
такой же энергичной и жизне-
любивой.

«Опора» 
для студентов
Про Елену Радимовну Пилюгину можно 
сказать: креативный трудоголик. Она 
является руководителем психоло ги ческого 
центра «Опора», преподавателем кафедры 
общей психологии, практичес кой психоло-
гии и педагогики. Как отме чает сама Елена 
Радимовна, работа со студентами приносит 
ей большое удовольствие.

К своей профессии психолога Елена 
Радимовна пришла не сразу. Стремле-
ние стать психологом было настолько 
сильным, что она, пожертвовав своими 
жизненными благами, отправилась в наш 
университет. Получив диплом бакалав-
ра, магистра, а потом аспиранта, решила 
заняться профессиональной психологи-
ческой деятельностью в качестве руко-
водителя психологической службы «Опо-
ра» и преподавателя. Наиболее полно ее 
профессиональные качества проявились 
в практической работе с учащимися кол-
леджа. Работа непростая, требующая 
подготовленности, тонкости во взаимо-
действии со студентами. Несмотря на 

трудности, она успешно реализует свои 
психотерапевтические наработки, что 
продуктивно отражается на конечном 
результате. 

В настоящий момент Елена Радимовна 
подготовила диссертацию, связанную с 
психологическими защитами. Разрабо-
тала методику диагностики психологи-
ческой защиты. Имеет научные статьи, 
опубликованные в Web of science, ВАК.

Кафедра общей психологии, практиче-
ской психологии и педагогики, факультет 
психологии и педагогики поздравляют 
Елену Радимовну с юбилеем, желают ей 
дальнейших творческих успехов, скорей-
шей защиты диссертации.

Талантливый 
руководитель
Денис Вячеславович Шевченко –  
опытный, талантливый руководитель, 
который обладает отличными 
организаторскими навыками,  
умеет планировать и распределять  
работу между сотрудниками,  
учитывая их профессиональные 
возможности и интересы.

Обладая высоким уровнем коммуни-
кативных навыков, Денис Вячеславович 
умеет находить общий язык с людьми, 
что помогает ему успешно взаимодейст-
вовать с коллегами и партнерами. Он от-
личается честностью, справедливостью и 
уважением к людям, что делает его хоро-
шим наставником и коллегой.

Свойственные ему высокий уровень 
ответственности и самодисциплины 
позволяют Денису Вячеславовичу до-
биваться поставленных целей и решать 
сложные задачи, всегда стремиться к 
профессиональному росту и развитию 
своих сотрудников, обучению и повыше-
нию квалификации которых он уделяет 
большое внимание. Кроме того, Денис 

Вячеславович является человеком с вы-
сокими моральными принципами и всег-
да готов поддержать своих сотрудников 
в сложных ситуациях.

В своей работе на первое место он ста-
вит интересы вуза и эффективность ра-
боты коллектива, добиваясь слаженной 
работы всей команды. Денис Вячесла-
вович умеет принимать взвешенные ре-
шения, быстро реагирует на изменения 
и адаптируется к новым условиям, что 
обеспечивает стабильное развитие вуза. 
В августе у нашего директора был юби-
лей. Поздравляем, Денис Вячеславович!

Коллектив Института развития 
информационных образовательных 

технологий (Казань)

Штрихи 
к портрету 
художника
Доцент кафедры дизайна, 
заслуженный работник 
культуры Та тарстана,  
член Союза ху дож  ников 
России Татьяна Михай-
ловна Берд никова недавно 
отметила свой юбилей.

Большой опыт преподаватель-
ской деятельности позволяет 
Татьяне Михайловне успешно 
претворять во время практи-
ческих занятий со студентами 
новые идеи и методические ре-
шения, готовить большую пле-
яду одаренных и талантливых 
студентов, многие из которых 
ищут свое профессиональное 
место в искусстве и творчестве. 
Ежегодно студенты под руко-
водством Татьяны Михайловны 
принимают участие в городских 
и респуб ликанских конкурсах, 
где занимают призовые места.

Татьяна Михайловна является 
одним из ведущих художников-

акварелистов Казани, активно 
и плодотворно ведет большую 
творческую и выставочную 
деятельность, пропагандируя 
изо бразительное искусство Рес-
публики Татарстан.

Дорогая Татьяна Михайлов-
на, пусть каждый день будет 
наполнен творческими пои-
сками и постоянным вдохно-
вением. Желаем радости от 
студентов, коллег, Вашей боль-
шой творческой семьи, пусть 
Ваша жизненная энергия и 
Ваш позитив никогда не исся-
кают, а мечты сбываются!

Коллектив кафедры дизайна 
(Казань)

В работе – 
ответственная
Галия Фатеховна Альмеева –  
сотрудница хозяйственной части.  
Она наводит чистоту и порядок  
в корпусе на Тази Гиззата. 

В коллективе ее уважают и отзываются о Галие 
Фатеховне как о трудолюбивом, душой болею-
щем за свое дело работнике. В университете она 
без малого 15 лет, и, по признанию самой Галии 
Фатеховны, здесь ей нравится: и вуз красивый, 
большой, современный, и люди хорошие, при-
ветливые.

– Она и сама очень отзывчивый человек, – го-
ворит о Галие Фатеховне технический директор 
университетских зданий на Московской и Тази 
Гиззата Роза Хамзеевна Галиахметова. – В работе 
основательная, ответственная, нужна помощь 
– никогда не откажет ни советом, ни делом, ни 

Наша медсестра
Фаузия Шарифовна Каримова– медицин-
ская сестра отдела медицинского обеспе-
чения головного вуза. От природы вни-
мательная, чуткая к людям... Эти качества 
помогали ей и во время учебы в медицин-
ском училище, и в работе. Многие годы 
трудится она по однажды выбранной спе-
циальности и всегда достойно выполняет 
свою работу.

Спокойная, доброжелательная, ответ-
ственная, Фаузия Шарифовна легко во-
шла в коллектив нашего университета 
и стала здесь очень уважаемым чело-
веком. Она бережно относится к людям, 
а уж к студентам у нее особое отноше-
ние. Фаузия Шарифовна по-матерински 
заботится о них, легко находя нужное 
подбад ривающее слово. И какое бы 
массовое студенческое мероприятие ни 
проходило в университете, наша медсе-

стра всегда на посту – обязательно при-
сутствует на нем, а на патриотических 
конкурсах «Ратник» и «Зарница» еще и 
помогает ребятам постигать правила 
первой медицинской помощи.

Все лучшее, что есть в представителях 
профессии медицинского работника – 
доброта, милосердие, – это про нее, про 
нашу Фаузию Шарифовну. Нынешним ле-
том у нее был юбилей, с которым мы и 
поздравляем Фаузию Шарифовну.

доб рым словом. Кроме того, 
это очень позитивный чело-
век, с ней приятно и общать-
ся, и работать. 17 сентября у 
Галии Фатеховны был юбилей, 
и мы всем коллективом хозяй-
ственной части передаем ей 
наши самые искренние поже-
лания – здоровья, благополу-
чия, семейного счастья.
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А сейчас мы все болеем и 
желаем только победы Никите 
Шарыгину, обучающемуся по 
специальности «Право и ор-
ганизация социального обес-
печения», – полуфиналисту 
«Большой перемены».

В этом году полуфинал для 
студентов СПО Приволжского 
федерального округа прохо-
дил в Ульяновске с 16 по 19 сен-
тября. Вот что рассказывает 
Никита: 

– В первые два дня у нас были 
открытие конкурса, встреча со 
спикером, экскурсии по досто-
примечательностям Ульяновс-
ка. На «Большой перемене» все 
будто с моторчиками, настоль-
ко они активные, постоянно 
что-то делают, решают. Сама 
атмосфера соревнования вы-
ражается в том, что каждый 
выкладывается по максимуму 
и думает о том, а что он лично 
может сделать для улучшения 
результата всей команды, а не 
о том хуже или лучше у сопер-
ников. Это классное ощуще-
ние! Очень все дружелюбные, 
команды поддерживают друг 
друга, если возникают про-
блемы. Был запоминающийся 
момент, когда один парень из 
нашей команды попросил всю 
аудиторию, где находились 

Нет предела совершенству
В конце августа были объявлены результаты конкурса «Лучший молодой преподаватель 
Казани – 2023», который был организован Комитетом по делам детей и молодежи Испол-
нительного комитета Казани и советом молодых ученых и специалистов. Преподаватель 
колледжа КИУ (направления «Туризм», «Гостиничный сервис»), начальник отдела про-
фессиональных компетенций КИУ Игорь Алексеевич Гурьянов занял 2-е место в номи-
нации «Лучший молодой преподаватель профессионального образования». 

Мы поговорили с ним об уча-
стии в этом конкурсе, миссии 
преподавателя, взаимосвязи на-
учной и педагогической работы.
– Вы – преподаватель. Расска-
жите, пожалуйста, как вы при-
шли в эту нелегкую сферу? 

– Дело в том, что препода-
вание – семейная история для 
меня. Она у меня в генах. Моя 
мама – учитель русского языка и 
литературы. Ее стаж уже поряд-
ка 40 лет. Однако решение стать 
преподавателем пришло ко мне 
не сразу. Ведь формат работы со 
школьниками отличается от фор-
мата работы со студентами. Это 
я понял чуть позже. На заверша-
ющем курсе обучения в нашем 
вузе меня пригласили в чемпио-
натное движение Worldskills. 
Я смог принести для республики 
бронзовую медаль. С 2017 года 
я решил попробовать свои силы 
в качестве эксперта. Мне пре-
доставили возможность уехать 
на обучение в Москву, где про-
шел курсы повышения квалифи-
кации на эксперта вузовского 
чемпионата. Обучаясь в маги-
стратуре, начал готовить людей 
к Worldskills. Занимаюсь этим и 
по сей день. Окончив магистра-
туру, я продолжил, естественно, 
трудиться в нашем университе-

те, стал думать о дальнейших ка-
рьерных планах, как правильно 
расставить приоритеты. Тогда 
мне предложили попробовать 
свои силы в преподавании.
– И вас заинтересовал такой 
вариант развития?

– Безусловно. Это интересно. 
Я люблю выступать на публике, 
обладаю определенными знани-
ями, которыми с удовольствием 
хотел бы поделиться. Но так как 
это была новая сфера для меня, 
я сначала сомневался. Но потом 
все же решил попробовать пой-
ти этим путем. И вот я несколько 
лет как преподаватель. 
– Влияние мамы-учительницы, 
опыт чемпионатного движе-
ния, научный путь в аспиран-
туре – этот багаж помог вам в 
конкурсе «Лучший молодой пре-
подаватель Казани»? Расскажи-
те, пожалуйста, подробно о ва-
шем участии в конкурсе. 

 – Так сложилось, что до кон-
курса «Лучший молодой препо-
даватель» я еще принял участие 
в конкурсе «Лучший молодой 
ученый Республики Татарстан», 
где в 2022 году мне удалось взять 
3-е место. Этот конкурс был на-
учно-практической направлен-
ности: в кратком выступлении 
требовалось продемонстриро-

вать жюри эффективность своей 
педагогической модели в рамках 
подготовки будущих специали-
стов для индустрии гостепри-
имства. Суть этой модели – ав-
торская методика по развитию 
коммуникативной компетенции 
обучающихся. Соответственно, 
я представил содержание и ре-
зультаты этой модели.

На конкурсе «Лучший моло-
дой преподаватель» регламент 
дал нам больше времени для 
выступ ления. Нам отводилось 
15 минут. За счет этого удалось 
добавить элемент интерактивно-
сти в свою презентацию методи-
ческой разработки: по сути мы 
работали с членами жюри, как 
будто они были нашими студен-
тами, учениками. Фактически я 
демонстрировал часть своего 
занятия, по большей части сов-
падающего с учебным курсом 
«Организация деятельности 
служб бронирования». 
– Эмоциональный интеллект, 
«мягкие» навыки – они прояв-
ляются в такой предметной 
области? 

– Да, конечно. Свою презен-
тационную речь я постарался 
украсить медиа-составляющей: 
включил в нее запись телефон-
ного разговора. Я предложил 

студентам, то есть жюри, выя-
вить слабые и сильные сторо-
ны. Далее у меня еще был один 
видеоролик, который рассмат-
ривал различные сценарии от-
вета и то, как они бы повлияли 
на успешность коммуникации. 
Мой демонстрационный урок 
предполагал демонстрацию ча-
сти лекционно-практического 
занятия: да, в этой разработке 
получается симбиоз лекции с 
обратной связью и практическо-
го задания. Поэтому в результа-
те я представил жюри в полном 
объеме скрипт ответа на запрос 
гостя в рамках своего демо-за-
нятия со всеми нюансами, касаю-
щимися и психологии, и продаж, 
и норм межкультурной комму-
никации. За отведенное время 
постарался раскрыть ключевые 
моменты, самое главное – ин-
тересные опорные моменты, 
которые могли бы заинтересо-
вать слушателей. Вроде бы все 
основное и ключевое учел. Но, 
как говорится, нет предела со-
вершенству. 
– Есть мнение, что мерило 
успеха докладчика – вопросы 
слушателей. Предположу, что 
вам задали несколько. Было 
легко или тяжело на них отве-
чать? 

Год педагога и наставника в России 

– Да, три вопроса задали. Мне 
они показались достаточно по-
нятными, простыми. Они были 
по моей специфике работы. Я 
легко на них ответил, поскольку 
чувствую себя как рыба в воде в 
своей сфере, которая мне инте-
ресна. Тем самым удалось про-
демонстрировать определен-
ный уровень знаний, навыков и, 
что самое главное для конкурса, 
уверенности.
– Подкрепленные уверенностью 
компетенции пригождаются 
вам в работе над диссерта-
цион ным исследованием, так?

– Конечно. Источник этих зна-
ний и уверенности – мой настав-
ник, мой научный руководитель, 
доктор педагогических наук, 
профессор Дания Загриевна Ах-
метова. Она мотивирует меня к 
научному развитию. Ее пример 
для меня – всегда определенный 
стимул к самосовершенствова-
нию, саморазвитию. Хотелось 
бы, чтобы ее пример был образ-
цом для многих. Дания Загриев-
на искренне любит свое дело. 
Безусловно, она – ориентир для 
всех наших педагогов. Можно 
позавидовать ее трудолюбию, 
любви к науке.
– Ваш совет будущим участни-
кам конкурса, молодежи, сту-
дентам...

– В первую очередь имейте 
личный интерес к тому, чем 
занимаетесь. Стремитесь к са-
мым высоким целям и не оста-
навливайтесь на достигнутом 
результате. 

Беседовал Айдар МУЛЛАЯНОВ, 
заместитель декана 

по научной работе факультета 
гостеприимства и дизайна 

(Казань)

Человек,  
расширяющий горизонт
Представляется важным, чтобы каждое новое поколение 
профессионалов воспитывалось и направлялось в овладе-
нии профессиональными компетенциями теми, кто ока-
зался в ней успешен и готов поделиться с молодежью сек-
ретами своего профессионального мастерства. Об одном 
из них наш рассказ.

С 2019 года на юридическом 
факультете Нижнекамского фи-
лиала КИУ преподает Руслан 
Анатольевич Львов. Ему, чело-
веку, за спиной которого годы 
службы оперуполномоченным 
Управления экономической пре-
ступности и противодействия 
коррупции МВД по Республике 
Татарстан, работы судьей Ниж-
некамского городского суда и 
судьей Верховного суда Респуб-
лики Татарстан, есть о чем рас-
сказать нашим студентам.

Быть успешным в любой про-
фессии в настоящее время не-
возможно без регулярного по-
вышения своей квалификации. 
Неслучайно Руслан Анатолье-

вич успешно продолжает свое 
обучение в аспирантуре Казан-
ского инновационного универ-
ситета имени В. Г. Тимирясова.

Когда лекцию по профессио-
нальным дисциплинам ведет 
настоящий профессионал сво-
его дела – это всегда особенно 
увлекательно. Руслан Анатолье-
вич сопровождает лекционный 
материал обилием примеров 
из судебной практики и щедро 
делится секретами профессио-
нального мастерства. В каждом 
его взгляде и жесте читается 
достоинство и мудрость, вни-
мание и уважение. Вслушива-
ясь в содержание лекции, мы 
по-новому переосмысливаем 

значимость и ответственность 
работы судей и сотрудников 
правоохранительных органов, 
адвокатов и работников испол-
нительной системы. 

Выражаем благодарнос ть 
Руслану Анатольевичу за то, 
что в круговороте времени он 
находит возможность для пе-
дагогической и наставнической 
деятельности. Ведь так важно, 
чтобы наставниками в овладе-
нии профессиональным мастер-
ством были настоящие профес-
сионалы.

Диана ИЛЬЯЗАРОВА,  
студентка 2-го курса 

юридического факультета 
(Нижнекамск)

успех

«БерегА» Валерии Заикиной

конкурс

еще пять команд, поздравить 
с днем рож дения маму другого 
нашего сокомандника. И полу-
чилось замечательное виде-
опоздравление. Мама была в 
восторге! Я уже столько друзей 
приобрел здесь!

Результаты полуфинала бу-
дут известны в начале октября. 
Держим за Никиту кулачки! 
Победа будет за тобой, Никита! 
В это верим и мы, и твой руко-
водитель проекта, наставник и 
преподаватель Нижнекамского 
филиала Константин Александ-
рович Кудряшов.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью 
(Нижнекамск)

Студентка факультета менедж-
мента и инженерного бизнеса 
Набережночелнинского филиа - 
ла выиграла грант на реализа-
цию своего проекта.

Валерия стала победителем кон-
курса Росмолодежи на молодежном 
образовательном форуме «БерегА», 
который проходил в Астраханской 
области. Она представила проект 

«Конкурс профессионального масте-
ра студенческих сервисных отрядов» 
и получила грант. 

Проект Валерии Заикиной направ-
лен на выявление лучших предста-
вителей в сфере сервисного обслу-
живания среди студентов высших и 
средних профессиональных учебных 
заведений страны.

Камилла КАМАЛОВА, студентка 
3-го курса юридического факультета 

(Набережные Челны)

Ждет «Большая перемена»
И вновь учащиеся колледжа Нижнекамского филиала 
штурмуют всероссийский конкурс «Большая переме-
на». Напомним, в прошлом году именно наша студент-
ка Полина Мурзагулова – единственная из Татарста-
на – под руководством директора колледжа Светланы 
Александровны Бикметовой стала победителем кон-
курса и выиграла миллион рублей! 
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В числе «первых»
Торжественное событие –  
посвящение в «Движение первых» – 
состоялось в Альметьевске.

в «Движении»

Это общероссийское об-
щественно-государственное 
движение создано 14 июля 
2022 года с целью объединить 
детей и подростков всей стра-
ны общей идеей патриотизма. 

Меньше чем через год , 
12 апреля 2023-го, «Движение 
первых» было открыто в Аль-
метьевске, и 26 сентября здесь 
состоялось торжественное по-
священие в «первых» настав-
ников, а на следующий день 
они надели нагрудные значки 
«Движения» на школьников и 
студентов. Среди учащихся на-
шего филиала «первыми» стали 

первокурсницы Ралина Гадее-
ва и Камила Батталова. 

Посвящение проходило в 
очень теплой атмосфере. Глав-
ным гостем мероприятия была 
заместитель председателя Со-
вета регионального отделения 
Общероссийского обществен-
но-государственного движе-
ния детей и молодежи «Движе-
ние первых» Алла Андреевна 
Кондратьева. 

Мы в движении! Всегда в 
движении!

Оксана АНДРЕИЧЕВА, 
заместитель директора по 

воспитательной работе 
(Альметьевск)

По концепции 
«Университет 3.0»
В течение двух дней в Набережночелнинском филиале 
КИУ бизнес-тренер Александр Фатеев проводил кор-
поративное обучение по концепции «Университет 3.0». 

корпоративное обучение 

Профессорско -преподава-
тельский состав и сотрудники 
филиала в неформальной обста-
новке обосновали миссию, цели 
и задачи родного университета, 
составили модель идеального 
вуза, подробно остановились 
на его конкурентных преиму-
ществах. 

Также участники рассмотре-
ли DISC – четырехсекторную 
поведенческую модель для ис-
следования поведения людей 

в окружающей их среде или 
определенной ситуации. В кон-
структивном диалоге обозначи-
ли узкие, проблемные места и 
наметили общие цели. В целом, 
спорили, шутили, учились друг  
у друга новым компетенциям, 
прокачивали свои скиллы, но 
главное – получили массу полез-
ной информации и положитель-
ных эмоций.

Мария УВАРОВА,  
директор колледжа (Набережные 

Челны)

727 первокурсников КИУ приняли участие в карьерном 
марафоне «Первый шаг», инициированном Центром 
развития карьеры университета. 

Перед вчерашними школьниками в течение семи дней, в зави-
симости от выбранной ребятами специальности и факультета, вы-
ступали выпускники и кадровые партнеры вуза, делясь личными 
историями карьерного роста, желая вдохновить ребят на активное 
познавание будущей профессии. Некоторые представители компа-
ний сразу же пригласили студентов на работу с гибким графиком, 
не мешающим учебе. Всего на участие в марафоне отозвались 15 ор-
ганизаций. Единой нитью между всеми выступлениями спикеров 
было напутствие начинать выстраивать свою карьеру и получать 
практический опыт в профессии с первых дней обучения в вузе. 

профориентационное

Первокурсники КИУ  
сделали первый шаг к карьере

Александра Волкова, 
студентка 1-го курса 
экономического факультета: 

– Карьерный марафон – хо-
рошая возможность начать 
работать с первых дней учебы, 
иметь собственные средства, 
понять, что тебе подходит в 
плане работы, а что нет. При-
глашенные работодатели гра-
мотно и интересно провели 
презентации. Хочется еще та-
ких встреч.

Максим Федорович 
Матюнин, заместитель 
директора юридической 
клиники КИУ:

– Эти студенты – ребята но-
вого поколения, у них свое 

восприятие профессии, инфор-
мации, и поэтому им важно 
знать прямо сейчас, чем они 
будут заниматься ближайшие 
4 года обучения.

Ксения Коленчук,  
студентка 1-го курса 
факультета лингвистики и 
межкультурной коммуникации: 

– Благодаря этому меропри-
ятию задумываешься о своей 
карьере, о будущем. Особенно 
было интересно послушать при-
глашенного спикера – узнать 
больше о своей профессии. По-
явилась мотивация к развитию 
после наглядного представ-
ления перспектив карьер ного 
роста.

Ирина Лазарева, 
региональный координатор 
благотворительного фонда 
«Открывая горизонты»:

– Студенты КИУ – осознан-
ные, интересующиеся, лю-
бопытные и энергичные. Вы-
ступать перед ними всегда 
интересно! Найти себя даже в 
своей профессии сложно, но 
важно и нужно. Желаю начи-
нающим профессионалам не 
бояться пробовать себя, узна-
вать, волонтерить в схожем на-
правлении, набивать «шишки» 
и таким образом набираться 
опыта. 

Юлия КУРАКИНА,  
руководитель Центра развития 

карьеры (Казань)

После окончания училища он 
станет капитаном надводного 
плавания! «А как же профессия 
повара?» – спросили мы Николая, 
ведь он окончил наш колледж по 
специальности «Технология про-
дукции общественного питания». 

– А это тоже была моя мечта – 
научиться готовить. И она сбы-
лась! Спасибо колледжу и пре-
подавателям! Здесь я получил 
навыки, которые будут служить 

мне всю жизнь: я с легкостью 
накормлю и свою семью, и все 
морское братство! В колледже 
меня научили трудиться и твор-
чески подходить к работе! Всем 
колледжанам, моим однокурсни-
кам огромный привет! Мечтайте, 
и мечты сбудутся! А наш колледж 
– это путевка во взрослую жизнь. 
Я очень рад, что в моей жизни 
есть КИУ! Всегда буду помнить 
только с благодарностью! 

Станет парень капитаном
Мечтал мальчишка с детства о море и кораблях, шел к сво-
ей мечте, и она сбылась! Сегодня выпускник колледжа 
Нижнекамского филиала КИУ Николай Бабихин – кур-
сант Черноморского высшего военно-морского училища 
имени П. С. Нахимова в Севастополе. 

Ну а мы рады за Николая! 
Пусть и впредь все его мечты 
сбываются, и семь футов ему 
под килем. 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью (Нижнекамск)

на «АрхПикнике» 

Яблоко, сплетенное из веток
Одно из ярких творческих событий прошедшего 

лета – фестиваль этноскульптур под открытым 
небом «АрхПикник». И в нем, конечно же, приняли 
участие студенты колледжа и бакалавриата нашего 

университета (отделение дизайна).  
Под руководством преподавателя  

Ксении Михайловны Зубковой они выполнили 
артобъект «Яблоко».

Фестиваль проводится второй год подряд в селе Ата-
баево Лаишевского района – на живописном берегу 
Камы. В жаркий день 8 июля состоялось его открытие. 

Атмосфера здесь самая что ни на есть творческая! 
Звучала музыка, выступали современные молодеж-
ные коллективы, были организованы различные ма-
стер-классы, ярмарка этнических сувениров и по-
дарков... «АрхПикник» – уникальное культурное и 
историческое событие для республики. 

Данный проект был создан по подобию арт-парка 
в Никола-Ленивце Калужской области. Автор и идей-
ный вдохновитель «АрхПикника» – Дилара Байчури-
на, директор галереи «Окно». В этом году для участ-
ников была заявлена тема «Природа и мифология 
народов Поволжья». 

За несколько дней скульпторы и творческие кол-
лективы создали артобъекты из экоматериалов: 

бревен, досок, прутьев, веток, 
травы, керамики, нитей… Все ра-
боты вписываются в природный 
ландшафт. Среди них можно уви-
деть яблоко, птицу, кролика, де-
рево желаний, череп быка, орла, 
лунный цветок, сову, дракона. 

Наши студенты Дмитрий Мар-
кин, Дарья Дергунова, Дарья 
Князева, Олег Козлов, Дилара 
Ахметова, Анастасия Изосимова 
выполняли артобъект «Яблоко» 
(3 метра высотой, палочка – 2 
метра, лист – 1,5 метра) и за вре-
мя работы стали отличной ко-
мандой! Полученный ребятами 
опыт станет отличной базой для 
освоения направления «Дизайн». 
Неповторимая местная атмосфе-
ра, жилой домик, несомненно, 
останутся ярким впечатлением 
у студентов. Хочется отметить их 
стойкость: с самого дня приезда 
приходилось работать под паля-
щим солнцем. 

Перед началом работы был 
проведен подробный инструк-
таж по технике безопасности и 
правилам поведения. Обсужда-
ли рабочие моменты, приходили 

к общему решению. Работу вы-
полнили в намеченный срок бла-
годаря продуманному распреде-
лению обязанностей и четкому 
плану на каждый день. «Яблоко» 
сплели из веток. Несмотря на ви-
димую легкость, арт объект функ-
ционален и может послужить 
отличным местом для памятно-
го фото. Организаторы проекта 
отметили всех участников имен-
ными грамотами. 

Символ яблока практически у 
всех народов имеет много значе-
ний – и зачастую противоречи-
вых. В мифах народов Поволжья 
прослеживается мысль о еди-
нении, общей силе, родстве. Ре-
бятам понравилась эта мысль, и 
они захотели ее воплотить. Фор-
ма шара для этого была наибо-
лее удачной, а яблоко близко к 
форме шара. Разделение на доли 
символично: на сколько частей 
ни дели яблоко, они все равно 
остаются частями одного целого. 

…По итогам «АрхПикника» 
2023 коллекция парка пополни-
лась 11 художественными объ-
ектами.

наши выпускники
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«Мой универ» объединяет

Творческий Start up 
Студенты Набережночелнинского филиала 
КИУ показали свои таланты на ежегодном 
творческом конкурсе талантов Start up.

Нас заразили творчеством первокурсники!
Start up – отличная площадка для творческой 

самореализации студентов. В конкурсе приняли 
участие все желающие, они показали свои таланты 
членам жюри по различным направлениям: хорео-
графия, вокал, театр, конферанс и даже КВН. Кстати, 
к конкурсу первокурсников готовили более опыт-
ные студенты, руководители творческих направле-
ний, наставники и кураторы групп.

Как бы ни было сложно определить победителей 
и призеров конкурса, жюри с этим отлично справи-
лось. Все участники конкурса получили дипломы и 
памятные подарки от университета.

Мы рады приветствовать всех в творческой се-
мье Набережночелнинского филиала КИУ!

Камилла КАМАЛОВА,  
студентка 3-го курса юридического факультета 

(Набережные Челны)

разъяснения

КИУ соединяет сердца
Спроси любого в нашем вузе, что для него значит КИУ,  
и он не задумываясь ответит: семья. 

В новый учебный год 
с добром
Осенняя Неделя добра прошла в Бугуль минском 
филиале. Это так называемый старт работы во лон-
терской организации Help в новом учебном году. 

Осенний турслет
16 и 17 сентября Набережночелнинский 
филиал КИУ провел в парке «Прибреж-
ный» ежегодный осенний туристиче-
ский слет для первокурсников, посвя-
щенный Году национальных культур и 
традиций Республики Татарстан.

приветствуем, первокурсники!

В Нижнекамском филиале 
для первокурсников 
провели традиционную 
квест-игру «Мой универ». 
Организаторами игры 
являются психологическая 
служба и студенческий 
совет.

Как заметила руководитель 
психологической службы Свет-
лана Геннадьевна Конюхова, не 
секрет, что войти в новый кол-
лектив всегда непросто. Поэтому 
квест-игра прежде всего направ-
лена на сплочение групп: ребята 

выполняют интересные задания 
на командообразование, вместе 
проходят веревочный лабиринт, 
танцуют, синхронно выполняя 
движения под музыку. Благода-
ря игре первокурсники ближе 
знакомятся друг с другом, у них 
формируется чувство сопричаст-
ности к коллективу, и, возможно, 
они обретут новых друзей.

Квест завершился традицион-
ным «Арбузником»! Арбуз – как 
символ начала нового, большо-
го, интересного этапа на жиз-
ненном пути. В добрый путь, наш 
прекрасный первый курс! 

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА 
(Нижнекамск) На открытии мероприятия с приветствен-

ным словом к участникам обратилась дирек-
тор филиала Ирина Ивановна Фролова, а по-
сле ее добрых напутствий команды начали 
проходить туристические испытания соглас-
но своему маршрутному листу.

Самым важным моментом слета стало по-
священие в первокурсники. Клятва дана, и те-
перь ребята стали настоящими студентами 
Набережночелнинского филиала КИУ, и мы 
их с этим поздравляем! 

Прибрав территорию, участники туристи-
ческого слета отправились домой. Все по-
лучили отличный заряд энергии, вспомнили 
туристические навыки, проявили свои спор-
тивные и творческие способности.

Камилла КАМАЛОВА (Набережные Челны)

совет да любовь

Артур и Альбина 
Галиевы

Кажется, химию между этими 
двумя людьми мог не заметить 
только слепой... Альбина (сту-
дентка специальности «Право и 
организация социального обес-
печения») целый год отверга-
ла ухаживания Артура (тоже 
студента этой специальности). 
Но… КВН не только смешит, но 
и сближает людей, как мы мо-
жем выяснить на примере нашей 
пары. Совместные репетиции до 
позднего вечера, выезды в не-
знакомые города сделали свое 

дело, и, наконец, неприступная 
крепость рухнула – Альбина 
решила дать шанс Артуру. Аль-
бина характеризует Артура как 
надежного мужчину, того, с кем 
она всегда ощущает себя как за 
каменной стеной, а Артур всег-
да видел в Альбине маленькую 
принцессу. Даже разлука сроком 
в целый год не смогла развести 
возлюбленных по разным сторо-
нам, потому что если два сердца 
соединились, то все преграды 
они смогут пройти с легкостью. 
9 сентября 2023 года состоя-
лась свадьба Артура и Альби-
ны, и началась история новой 
семьи – Галиевых. Альбина 

Ильнур и Аделя 
Галимовы

Новое учебное заведение, но-
вая обстановка и новый коллек-
тив... Для Адели (специальность 
«Экономика и бухгалтерский 
учет») первый курс в колледже 
стал самым ярким, потому что 
именно тогда она встретила 
Ильнура (студент специально-
сти «Прикладная информати-
ка»). Старшекурсник, который 
сразу смог завладеть ее внима-
нием. Он выделялся на фоне 
остальных своим спокойстви-

именно при подготовке к но-
вогодним праздникам нача-
лось общение Ильнура и Адели. 
Переписки, короткие встречи 
в коридорах колледжа... Пара 
даже «зарегистрировала» свои 
отношения в фиктивном загсе, 
который располагался на 1-м 
этаже нашего колледжа в День 
всех влюбленных, а через 5 лет 
они зарегистрировали свои от-
ношения в настоящем загсе. 
Настоящие отношения у Адели 
сохранились и с КИУ: она явля-
ется менеджером отделения пе-
дагогики и психологии.

связала свою судьбу не толь-
ко с любимым человеком, но 
и с любимым КИУ. Сейчас она 
– заместитель ответственного 
секретаря приемной комиссии 
Альметьев ского филиала.

ем, говорил мало, но по делу, что 
очень близко характеру Адели. 

«Новый год – время волшебст-
ва» – не зря так говорят, ведь 

волонтерство

Ребята организовали сбор макулатуры: 
общими усилиями студентов и препода-
вателей было собрано 230 кг. Особенно 
хочется отметить студентку 2-го курса Ма-
рию Лывину: ее вклад – 62 кг! Для детей 
социального приюта «Ялкын» в рамках 
акции «Помоги собраться в школу» со-
брали канцелярские товары, а для деся-
ти дошколят приюта ребята организовали 
культпоход в кинотеатр «Мадагаскар» на 
сказку «Руслан и Людмила». Студенты 3-го 
курса вышли на субботник. Как заядлые 
парикмахеры, они «сделали прически» 
лилиям на клумбах, подготовив их к зим-
нему сезону, убрали листву на газонах. 
Первокурсники тоже поработали на перс-
пективу: они уже сейчас позаботились о 
птицах. Студенты участвовали в мастер-
классе по изготовлению кормушек для 
птиц, а затем свои шедевры развесили 
на деревьях. Как говорится, готовь сани 
летом, а телегу зимой. Ребята позаботи-
лись и о здоровье студентов: сначала 
колледжане были приглашены на профи-
лактическую беседу «Скажи ВИЧ «Стоп!», а 

затем на Сокольскую гору, где традицион-
но пели под гитару, играли в подвижные 
игры, жарили шашлык, ели арбуз и много, 
очень много общались! К тому же и сама 
природа будто зазывала полюбоваться 
великолепными видами города с высо-
кой горы, насладиться особым осенним 
ароматом опавших листьев, порадовать 
глаз золотым убранством леса. 

Завершилась Неделя добра акцией 
«Миру мир!» Творить добро – это значит 
служить укреплению мира. Волонтеры 
Help решили не останавливаться. У них 
уже реализуется новая акция «Подари 
книгу детям» и в перспективе – помощь 
реабилитационному центру «Возрожде-
ние» в благоустройстве дворовой тер-
ритории. Волонтеры благодарны всем, 
кто отозвался на их призыв о помощи, и 
надеются на поддержку их инициатив в 
течение всего учебного года. 

Надежда КОЖЕВНИКОВА, 
заместитель директора 

по воспитательной работе 
(Бугульма)

На пенсию – досрочно
Руководитель Клиентской служ-
бы в Вахитовском районе г. Каза-
ни Отделения фонда пенсионного 
и социального страхования по 
Республике Татарстан Флида Зу-
фаровна Арсланова информиру-
ет, что многодетные матери могут 
выйти на пенсию раньше обще-
установленного срока. 

В данном контексте речь идет о женщи-
нах, имеющих пятерых и более детей. Они 

имеют право выйти на пенсию в 50 лет. 
При этом матери с четырьмя и тремя деть-
ми – в 56 и 57 лет. Сегодня в Татарстане 
досрочную страховую пенсию получают 
почти 17 тысяч женщин.

Основными требованиями для установ-
ления досрочной пенсии многодетной 
матери являются: 15 лет трудового стажа, 
наличие 23,4 пенсионных коэффициентов, 
воспитание детей до 8 лет и отсутствие 
факта лишения родительских прав либо 
отмены усыновления.

Проверить стаж и количество пенсион-
ных коэффициентов татарстанцы могут на 
портале госуслуг. 

И для меня КИУ уже давно стал 
родным домом – с 2011 года. 
Оту чилась по специальности 
«Право и организация социаль-
ного обеспечения» и продолжила 
обучение по направлению бака-

лавриата. Став дипломирован-
ным специалистом, я с гранди-
озными планами отправилась во 
взрослую жизнь, которая вскоре 
вернула меня в родные стены. 
Вот так я попала в бурный поток 

студенческой жизни – в воспита-
тельный отдел, где и тружусь по 
сей день. И благодаря работе мне 
посчастливилось наблюдать не 
только становление творческих 
личностей, но и соединение сту-
денческих сердец. Вот две love 
story, которые родились в стенах 
колледжа Альметьевского фи-
лиала и в итоге вылились в две 
семьи. 

Я уверена, что только добрые и искренние 
отношения создают уют в семье, а значит, и в нашей 
растущей семье КИУ.

Анастасия ЖЕГЛОВА,  
специалист отдела воспитательной 

работы (Альметьевск)


